



20 octobre 2024 : 29^e semaine du temps de l'Église Dans la série « Une Église se meurt ? » : Devenir chrétien en chemin !

Que nous voudrions une Église où l'on parle plus au futur qui n'est pas tout à fait là, qu'à l'imparfait qui est passé simple ou histoire inachevée.

Dans nos vies la tentation est forte de rêver avec regrets des jours de délice et de réussite, persuadés que nous ne revivrons jamais pareille joie ! Se trouvent quelques fulgurances « vraies transfigurations » en nos vies, qui incitent à monter des tentes pour durer et s'établir en dur ! Seulement voilà, le Seigneur nous dit en haut du Mont de la Transfiguration : « Redescends ! » On finit par consentir au « retour sur terre » avec cette conviction que le passé ne se retrouve jamais ; et si la nostalgie l'emportait, la mort serait imminente.

Mais nous vivons... Alors il nous faut envisager que la force de ces événements vécus, hier, soit un moment « zéro, » intense, qui irradie l'aujourd'hui et l'avenir. En Église ce sont ces mots et moments essentiels qui scellent nos communautés, ils deviennent : Tradition et Parole.

Ce temps mémoire fera-t-il encore surgir des temps nouveaux, irrigués de la Bonne Nouvelle, car la foi nous fait envisager un Jésus toujours vivant et présent, toujours ailleurs, qui nous précède en Galilée !

S'ouvre alors l'Église du chemin. Le terme « Église » vient de « ekklesia », littéralement « appelé hors de » qui désignait, chez les Grecs, une assemblée de citoyens convoqués pour délibérer.

Alors envisageons, au sens biblique du terme l'Église assemblée des croyants appelés à se réunir et à communier au Dieu d'amour ? Une Église du chemin, plus loin que le chœur de nos chapelles, plus loin que la nef de nos cathédrales, plus loin que leurs parvis : jusqu'aux périphéries. Voilà que s'ouvre un programme missionnaire qui s'ancre dans cette double disposition : « Allez dans le monde entier. Proclamez l'Évangile à toute la création. »

A tel point que le chemin, au-delà d'un lieu de passage, devient l'espace où s'installe le « marcher ensemble » la parole donnée aux silencieux, le lieu d'un discernement mutuel et des décisions communes. Un chemin synodal qui contient les propositions de réforme de l'Église. Le chemin transforme la chaire et l'estrade du sachant, en traverse quotidienne des chercheurs de Dieu.

Le futur ne rejette pas la métaphore biblique, berger, mais la tient à distance. Car les fidèles ne sauraient être des « moutons » suivant passivement leur pasteur, fusse-t-il bon ! Pour cela il est important de situer le berger, tour à tour en ouvrier, car son œil exercé fixe l'horizon, en arrière car son regard est attentif et bienveillant à tous, et enfin il ne néglige jamais le cœur du troupeau, un côté à côté qui dit une sacrée proximité et intimité.

C'est bien sur le chemin et la place publique que Saint Jean (Jn 13,34-35) devient pertinent : « Je vous donne un commandement nouveau : Aimez-vous les uns les autres, comme je vous ai aimés ... À ceci tous connaîtront que vous êtes mes disciples ! » C'est ici que l'on devient chrétien, une fois que l'eau du baptême nous a mouillés ! Remonte à nos oreilles une voix vieille de 2000 ans, celle de Tertullien, théologien et écrivain, nous rappelant que « l'on ne naît pas chrétien, mais qu'on le devient. » On le devient avec le soutien des autres : s'opère sur le chemin une nouvelle naissance.

Le chemin et l'avenir sont tramés de projets. Le projet sollicite notre créativité et ouvre une coopération étonnante ! « A l'homme les projets ; au Seigneur la réponse. » « L'homme fait des projets, mais celui qui a le dernier mot, c'est l'Éternel. » (Proverbes 16-1) Nous pressentons bien la force de la réponse, et nous avons confiance à son dernier mot... encore faut-il vraiment exprimer question et projet. F. Thierry Mollard osfs

**Pour poursuivre la réflexion : 1 Pour présenter l'Église diriez-vous qu'elle est : édifice, temple, épouse, troupeau, corps.
2 Que faire pour que nous empruntions l'Église du Chemin ?**



« Une Église se meurt ? » Ces éditos qui se donnent la main : [ici](#)

- | | |
|--|--|
| I. 15 septembre 2024 : Une Église se meurt ? | IV. 6 octobre 2024 : « En Église : (se) cocooner ou (se) risquer ? » |
| II. 22 septembre 2024 : L'Église, atablée fraternelle. | V. 13 octobre 2024 D'une Église-entreprise à une Église Paradis. |
| III. 29 septembre 24 : une Église des maisonnées ! | |

Chacun des éditos pose 2 questions pour échanger et prendre la parole. « Avez-vous pris le temps de partager, avec qui ? Si oui prendriez-vous un temps de plus pour nous partager des lignes fortes de vos partages ? Cela pourrait ajouter un ou deux éditos sous votre signature ! Merci de les communiquer par écrit à l'occasion ou [Courriel](mailto:psg-du-lac@sfr.fr) : psg-du-lac@sfr.fr